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по рекламным доходам в 2018 году.
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 6  8Экономика   За что США ввели санкции 
против российско-венесуэльского Еврофинанс 
Моснарбанка

Общество  Кемеровская, Иркутская 
и Свердловская области лидируют по смертности 
от ВИЧ

Как единоросс планирует 
стать основным поставщиком 
металлопроката в Крым

Источник: Ассоциация коммуникационных агентств России 
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Как в России менялся объем рекламы 
на телевидении и в интернете в 2000–2017 годах, 
млрд руб.

Телевидение Интернет
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Политика

ТРИ ВОПРОСА О ВОЗМОЖНОСТИ РАЗРЕШЕНИЯ РОССИЙСКО-ЯПОНСКОГО ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО СПОРА

Предложение без плана 
передачи

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН, ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Россия не будет передавать Японии К У Р И Л Ь С К И Е  О С Т Р О В А  — «таких планов 

нет», говорят источники РБК. В Кремле считают, что выдвинутые Москвой условия 

передачи спорных территорий окажутся невыполнимы для Токио.

Прорыв в переговорах с Москвой помог бы укрепить политические позиции премьер-министра Японии Синдзо Абэ перед выборами 
в верхнюю палату парламента, которые намечены на лето
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« Японцы считают, что, пока этот вопрос не решен, 
для них не закончилась Вторая мировая война. В 1941 году 
СССР и Япония подписали пакт о нейтралитете, японцы 
соблюдали нейтралитет, даже когда немцы оказывали 
на них давление, тогда как СССР в августе 1945 года его 
нарушил. С точки зрения японцев, СССР повел себя как «вор 
на пожаре», вступил в войну, чтобы захватить территории
БЫВШИЙ ПОСОЛ РОССИИ В ЯПОНИИ АЛЕКСАНДР ПАНОВ

Переговоры по вопросу заклю-
чения мирного договора между 
Россией и Японией активизи-
ровались в конце 2018 года. 
Эта тема поднималась, в част-
ности, на январской встре-
че министра иностранных дел 
России Сергея Лаврова и его 
японского коллеги Таро Коно, 
а затем — на переговорах в Мо-
скве между Путиным и пре-
мьер-министром Синдзо Абэ.

Формально переговоры по за-
ключению мирного договора 
и о статусе Курильских остро-
вов продолжаются до сих пор. 
В июне в Японии ждут Путина 
на саммите «Двадцатки», где 
тема мирного договора, может 
быть, снова будет поднята.

Но в Кремле уже определи-
лись по поводу Курильских 
островов: передавать их Япо-
нии Россия не будет. «Таких 
планов нет», — рассказал РБК 
источник, близкий к админи-
страции президента, и под-
твердил собеседник, близ-
кий к МИДу. В Кремле исходят 
из того, что условия, выдвигае-
мые Москвой в переговорах 
об островах, неприемлемы 
для Токио и японская сторо-
на на них не пойдет, объяснил 
близкий к МИДу собеседник 
РБК. Прямо отказывать Японии 
в передаче островов россий-
ские власти «не хотят из сооб-
ражений дипломатии», пояс-
няет он.

В переговорах по вопро-
су островов Россия ставит 
два условия, уточняет близ-
кий к МИДу источник. Пер-
вое — заключить мирный до-
говор на основе декларации 
1956 года.   Глава МИДа Сергей 
Лавров пояснял, что это озна-
чает необходимость признания 
японской стороной результа-
тов Второй мировой войны «во 
всей их полноте, в том числе 
суверенитета Российской Фе-
дерации над всеми Курильски-

ми островами, включая остро-
ва Малой Курильской гряды».

Второе условие — гарантии 
неразмещения на островах 
в случае их передачи амери-
канских военных баз, говорит 
собеседник РБК.

Пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков не ответил 
на вопрос РБК, действитель-
но ли Россия не планирует пе-
редавать Японии Курильские 
острова. Вероятность подпи-
сания Путиным и Абэ соглаше-
ний в рамках мирного дого-
вора на саммите «Двадцатки» 
действительно мала, уверен 
руководитель Центра японских 
исследований Института Даль-
него Востока РАН Валерий Ки-
станов. По мнению аналитика, 
подвижек не будет ни в июне, 
ни, скорее всего, за время пре-
мьерства Абэ, чьи полномочия 
истекают в 2021 году.

По словам Кистанова, япон-
ская сторона начала подо-
гревать ожидания по поводу 
возможности компромисса 
на рубеже 2018 и 2019 годов. 
В начале января премьер-ми-
нистр Абэ поклялся на могиле 
отца, что приложит все уси-
лия для заключения мирно-
го договора с Россией. Про-
рыв в переговорах с Москвой 
также помог бы укрепить поли-
тические позиции Абэ перед 
выборами в верхнюю палату 
парламента, которые намече-
ны на лето, добавляет эксперт. 
«Однако затем этот мыльный 
пузырь лопнул, и проткнула 
его российская сторона, — на-
поминает Кистанов. — Снача-
ла Москва осадила японского 
посла, когда в Токио пытались 
форсировать диалог. После 
этого начали звучать россий-
ские заявления, что договорен-
ностей не последует, пока Япо-
ния не признает итоги Второй 
мировой войны и суверенитет 
России над всеми островами».  

Почему Москва 

не хочет пере-

давать острова 

и зачем ведет 

переговоры?  

В январе ВЦИОМ провел 
опрос об отношении россиян 
к передаче Курильских остро-
вов. Против высказались 77% 
граждан. О возможности пере-
дачи островов Японии выска-
зались 14% россиян.

Аналогичный опрос был 
проведен и среди жителей 
Курил. 93% заявили, что счи-
тают требование о переда-
че островов неприемлемым. 
89% считают, что Россия 
не должна передавать Японии 
ни один из островов.

В обществе есть страх, что 
если мы отдадим два острова, 
то японцы потребуют осталь-
ные, если отдадим остальные, 
то потребуют Сахалин, а вслед 
за Японией Германия предъ-
явит претензии на Калининград, 
рассуждает политолог Алек-
сей Макаркин, называя отноше-
ние к Курилам «сакральным», 
так как острова страна получи-
ла по итогам Второй мировой 
войны, а для российской власти 
ее итоги принципиально важны.

До сих пор идущее обсужде-
ние темы передачи островов 
Макаркин связывает и с тем, 
что у Москвы возникло жела-
ние «как-то разделить США 
и Японию».

«Политики сталкивания 
лбами США и их союзников 
придерживался СССР, той 
же политики придерживает-
ся и Россия, раз уж идет новая 
холодная война», — говорит 
Макаркин. «Для США непри-
емлемо вмешательство треть-
ей стороны в их военный союз 
с Японией, — замечает он. — 
И если японцы будут настаи-
вать на неразмещении аме-
риканских военных объектов 
на Курилах, то это приведет 
к проблемам в двусторонних 
отношениях». Дипломатиче-
ская игра Кремля заключается 
в стимулировании конфликта, 
подвел итог эксперт.

Почему условия 

Москвы непри-

емлемы 

для Японии?

Японцы считают Курилы сво-
ими землями и едва ли пой-
дут на признание, что ост-
рова в настоящее время 
принадлежат другому госу-
дарству, — этого не позволяет 
их менталитет, объясняет ис-
точник, близкий к МИДу.

Японская сторона, говоря 
о суверенитете над острова-
ми, ссылается на историче-
ские документы — подписан-
ный в 1855 году Симодский 
трактат. Он установил ди-
пломатические отношения 
между странами и опреде-
лил границу между Росси-
ей и Японией, которая про-
шла через пролив Фриза. 
Острова Шикотан, Хабо-
маи, Итуруп и Кунашир были 
закреплены за Японией, 
а Сахалин оставался в со-
вместном владении. Через 
20 лет, в 1875 году, сторо-
ны заключили Петербург-
ский договор — по нему Япо-
ния отказалась от претензий 
на Сахалин, получив взамен 
все Курильские острова.

Все Курильские острова 
СССР вернул только после 
Второй мировой войны — 
их возвращение стало глав-
ным условием, которое было 
выдвинуто союзникам для 
вступления в войну с Япо-
нией. Передача островов 
была некорректной, так как 
Япония никогда не захваты-
вала Южные Курилы, гово-
рится на сайте японского 
МИДа. Кроме того, нападая 
на Японию, СССР нарушил 
пакт о нейтралитете, заклю-
ченный между странами 
в 1941 году.

Принадлежность Южно-
Курильских островов для 
Токио — вопрос престижа, 
объяснял ранее в разговоре 
с РБК бывший посол России 
в Японии Александр Панов: 
«Японцы считают, что, пока 
этот вопрос не решен, для 
них не закончилась Вторая 
мировая война. В 1941 году 
СССР и Япония подписали 
пакт о нейтралитете, япон-
цы соблюдали нейтралитет, 
даже когда немцы оказыва-
ли на них давление, тогда как 
СССР в августе 1945 года 
его нарушил. С точки зрения 
японцев, СССР повел себя 
как «вор на пожаре», вступил 
в войну, чтобы захватить тер-
ритории».

Что касается неразмеще-
ния американских баз на ост-
ровах, то японцы призна-
вались, что не смогут дать 
стопроцентные гарантии 

своих возможностей убе-
дить в этом вопросе США, 
говорит близкий к МИДу 
собеседник РБК. Япония 
и США связаны заключен-
ным в 1960 году Договором 
о взаимном сотрудничестве 
и гарантиях безопасности, 
который в том числе пред-
усматривает размещение 
на японской территории аме-
риканского военного контин-
гента.

В ноябре 2018 года изда-
ние Asahi Shimbun сооб-
щило со ссылкой на источ-
ники в правительстве, что 
премьер-министр страны 
Синдзо Абэ во время встре-
чи с Владимиром Путиным 
на саммите АСЕАН в Синга-
пуре пообещал не размещать 
американские военные базы 
на южной части Курил в слу-
чае их передачи. В Кремле 
эту информацию коммен-
тировали осторожно: главы 
государств вели разговор 
по теме мирного договора 
в формате «один на один», 
и основное понимание, кото-
рое было достигнуто, — это 
договоренность интенсифи-
цировать процесс перегово-
ров на базе советско-япон-
ской декларации 1956 года, 
заявлял пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. 
При этом делать публичны-
ми «нюансы» он отказался. 
«Единственное, что могу под-
твердить, — тема союзниче-
ских обязательств Японии 
является достаточно важной 
в контексте обсуждения про-
блематики мирного догово-
ра», — сказал он.

Сам Абэ в конце января, 
выступая в парламенте, за-
явил, что хотя США «имеют 
право использовать земли 
и мощности на территории 
Японии, правительство Япо-
нии должно дать согласие 
на то, где именно они будут 
размещены». При этом япон-
ское агентство Kyodo от-
мечало, что Абэ уклонился 
от вопросов журналистов 
про обсуждение этой темы 
с Москвой, пояснив, что ком-
ментарии «могут негативно 
повлиять на ход перегово-
ров».   $

Какие условия 

выдвигает 

Россия?
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Общество

ИРИНА ЯРОВАЯ ПРЕДЛОЖИЛА ЗАПРЕТИТЬ ПЕРЕДАЧУ ДОЛГОВ 
ПО ЖКХ ТРЕТЬИМ ЛИЦАМ

Коллекторов 
выселяют 
из коммуналки

АННА ТРУНИНА, 
НАДЕЖДА ФЕДОРОВА

Ирина Яровая внесла 
в Госдуму законо-
проект, запрещаю-
щий передавать право 
взыскания задолжен-
ностей по ЖКХ кол-
лекторам, ибо это 
ведет к злоупотреб-
лениям. Однако ста-
тистика говорит, 
что значимость этой 
проблемы не столь 
велика.

«ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИЯ 
И НАРУШЕНИЯ ПРАВ 
И ЗАКОННЫХ ИНТЕРЕСОВ 
ГРАЖДАН»
Вице-спикер Госдумы Ирина 
Яровая, автор многих резо-
нансных законодательных ини-
циатив, внесла в нижнюю пала-
ту парламента законопроект, 
который запрещает передачу 
коллекторам данных о задол-
женности россиян за услу-
ги ЖКХ. Об этом сообщает 
пресс-служба Яровой. Сам до-
кумент размещен в системе 
обеспечения законодательной 
деятельности Госдумы.

В пояснительной записке 
к законопроекту говорится, 
что в настоящее время де-фак-
то допускается передача кол-
лекторам права взимать с гра-
ждан задолженность за услуги 
ЖКХ, что приводит «к зло-
употреблениям и нарушени-
ям прав и законных интересов 
граждан».

«[Это] <...> лишает граждан 
возможности установления 
законности требования долга 
в судебном порядке с участи-
ем специально уполномочен-
ных жилищным законодатель-
ством участников и исключает 
дальнейшую передачу денеж-
ных средств за потреблен-
ные ресурсы надлежащему 
кредитору в полном объеме, 
что, безусловно, ограничива-
ет законные права и интересы 
граждан», — отмечается в до-
кументе.

Яровая предлагает устано-
вить прямой запрет на уступку 
права взыскания просрочен-
ной задолженности граждан 

за услуги ЖКХ третьим лицам, 
за исключением профессио-
нальных участников рынка жи-
лищно-коммунальных услуг — 
управляющих организаций, 
ТСЖ, жилищных кооперативов 
или ресурсоснабжающих орга-
низаций.

Общая задолженность 
по ЖКХ на конец третьего 
квартала 2018 года состав-
ляла 1,3 трлн руб., сообщили 
РБК в пресс-службе Минстроя. 
Ведомство поддерживает по-
ложения законопроекта «со 
стороны запрета переда-
чи полномочий на взимание 
просроченной задолженно-
сти по жилищно-коммуналь-
ным платежам только в части 
кредитных организаций и лиц, 
осуществляющих деятель-
ность по возврату просрочен-
ной задолженности в качестве 
основного вида деятельно-
сти». «Одновременно с этим 
представляется целесообраз-
ным сохранить возможность 
такой уступки профессиональ-
ным участникам рынка жилищ-
но-коммунальных услуг», — 
указали в пресс-службе.

В конце прошлого года по-
ставщики коммунальных услуг 
задумались над тем, чтобы на-
чать сотрудничать с коллек-
торами для взыскания долгов. 
Так, сообщалось, что «Росво-
доканал» уже на этапе досу-
дебных мероприятий передает 
часть задолженности коллек-
торским агентствам, которые 
входят в реестр ФССП. О воз-
можных планах сотрудни-
чать с коллекторами заявляли 
и в «Мосэнерго».

«ПРОБЛЕМА НЕСКОЛЬКО 
ПРЕУВЕЛИЧЕНА»
Центр стратегических разра-
боток в докладе о состоянии 
ЖКХ в прошлом году отмечал, 
что даже в кризисные годы 
собираемость жилищно-ком-
мунальных платежей не опу-
скалась в России ниже 93%. 
«Реальные проблемы с соби-
раемостью существуют только 
на депрессивных территориях 
Дальнего Востока и Северно-
го Кавказа, где собираемость 
платежей за жилищно-комму-
нальные услуги колеблется 
в диапазоне 70–90%», — гово-
рится в докладе.

Просроченная задолжен-
ность поставщикам и под-
рядчикам за товары, рабо-
ты и услуги в сфере ЖКХ 
на конец ноября 2018 года со-
ставила 428 млн руб., следует 
из данных Единой межведом-

ственной информационно-ста-
тистической системы. По дан-
ным СРО «Национальная 
ассоциация профессиональ-
ных коллекторских агентств» 
(НАПКА), поставщики услуг 
ЖКХ отдают в работу коллек-
торам не более 5% от общей 
задолженности населения.

По словам президента СРО 
«НАПКА» Эльмана Мехтиева, 
взыскание долгов за услуги 
ЖКХ исключено из-под дей-
ствия 230-ФЗ («О защите прав 
и законных интересов физлиц 
при осуществлении деятельно-
сти по возврату просроченной 
задолженности и о внесении 
изменений в ФЗ»).

«Таким образом, компа-
нии, занимающиеся рабо-
той с ними, могут не состо-
ять в реестре Федеральной 
службы судебных приставов 
и по факту являются безнад-
зорными. Взыскание долгов 
по ЖКХ должно быть урегу-
лировано в рамках 230-ФЗ, 

так как без этого отсутству-
ет какой-либо надзор и, как 
следствие, возрастает риск 
применения неправомер-
ных действий. Если говорить 
об инициативе, то подобные 
действия ведут к сохранению 
безнадзорности, и вместо на-
ведения порядка они сопоста-
вимы с консервацией безнад-
зорности», — говорит Мехтиев. 

Он считает, что появление 
законопроекта связано с по-
ручением президента по ито-
гам послания Федеральному 
собранию, в котором указа-
но до 1 мая 2019 года принять 
меры по предотвращению мо-
шенничества по возвратам 
просроченных задолженно-
стей. «К 1 мая подобные ини-
циативы будут появляться с ре-
гулярным постоянством, так 
как самое простое — что-либо 
запретить, а не искать спосо-
бы решения проблемы», — от-
мечает Мехтиев.

«Я не понимаю, почему долги 
по ЖКХ какие-то особенные 
и чем мотивировано такое ис-
ключение. Почему долги за ав-
томобиль могут взыскивать 
коллекторы, а за ЖКХ — нет? — 
заявил РБК гендиректор ас-
социации «ЖКХ и городская 
среда» Алексей Макрушин. — 
На мой взгляд, проблема пе-
редачи долгов ЖКХ коллекто-
рам несколько преувеличена. 
Коллекторы вызывают оттор-
жение у потребителей, а у ком-
мунальщиков нет цели озло-
бить людей, и коммунальные 
долги передаются коллекто-
рам только в крайних случаях. 
К тому же сами долги за ЖКХ, 
как правило, небольшие 
по сравнению с теми же дол-
гами за автомобиль, и взыски-
вать их нужно не однократно, 
а многократно, потому что они 
накапливаются». $

« Граждане в большинстве 
своем по большинству коммуналь-
ных позиций давно переплачивают 
больше 100% себестоимости. И все 
эти разговоры, что мы какие-то 
там убогие, недоплачиваем этим 
коммунальным монстрам, — это 
все чушь собачья. Мы давно им все 
переплачиваем. Они на это дело 
содержат различного рода ресто-
раны, дома отдыха для себя, охот-
ничьи замки
РУКОВОДИТЕЛЬ ФАС ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ — В ИНТЕРВЬЮ НТВ

^ В поясни-
тельной записке 
к законопроек-
ту вице-спикера 
Госдумы Ирины 
Яровой говорит-
ся, что переда-
ча коллекторам 
права взимать 
с граждан задол-
женность за услу-
ги ЖКХ приводит 
«к злоупотребле-
ниям и нарушени-
ям прав и закон-
ных интересов 
граждан»
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составляла общая 
задолженность 
по ЖКХ на конец 
третьего квартала 
2018 года
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ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

МУСОРНЫЕ ЛИДЕРЫ
Исходя из норм накопления 
мусора, россияне накаплива-
ют до 337,2 млн куб. м отходов 
в год, подсчитали аналитики 
аудиторско-консалтинговой 
компании Finexpertiza. Для 
расчетов они умножили сред-
ний норматив накопления 
(2,18 куб. м твердых комму-
нальных отходов в год на чело-
века) в стране на численность 
населения (146,8 млн человек).

Лидер по объему накопления 
отходов — Московская область, 
где проживает 7,6 млн человек. 
Жители Подмосковья накап-
ливают 27,53 млн куб. м мусо-
ра в год (в среднем 3,63 куб. 
м на человека). Для перевода 
нормы накопления с квадрат-
ных метров площади на ку-
бические метры с человека 
использовались данные Рос-
стата по количеству квадрат-
ных метров, которое приходит-
ся в среднем на одного жителя 
Московской области, затем 
они умножались на норму на-
копления в пересчете на ква-
дратный метр.

На втором месте, по офици-
альной статистике, оказалась 
Москва с 24,1 млн куб. м отхо-
дов в год. Несмотря на то что 
в столице живет почти вдвое 
больше людей, чем в области 
(12,6 млн), норматив накопле-
ния отходов на человека, на-
оборот, почти в два раза мень-
ше — 1,91 куб. м в год. В итоге 
на эти два региона приходит-

FINEXPERTIZA ПРЕДСТАВИЛА РЕЙТИНГ ЗАМУСОРЕННОСТИ РОССИЙСКИХ РЕГИОНОВ

Московская область 
отходит в лидеры

ся почти 52 млн куб. м отходов 
в год, или более 15% всего му-
сора в России, следует из дан-
ных Finexpertiza.

Значительная часть москов-
ского мусора вывозится в Под-
московье, в январе 2019 года 
власти двух регионов дого-
ворились о регулировании 
потока отходов. Но аналити-
ки Finexpertiza в своих расче-
тах не учитывали вывоз мусо-
ра из Москвы в Подмосковье, 
речь идет о накоплении отхо-
дов именно жителями обла-
сти, сказал РБК представитель 
компании.

Столица пока не вошла 
в мусорную реформу, ко-
торая стартовала в начале 
2019 года, и здесь действует 
старый норматив накопления 
отходов, установленный еще 
в 2008 году, указывают анали-
тики Finexpertiza. «Возможно, 
при переходе на новую схему 
обращения с твердыми ком-
мунальными отходами Москва 
пересчитает установленные 
нормативы», — предполагают 
они.

На третьем месте оказался 
Краснодарский край, накап-
ливающий ежегодно 17,4 млн 
куб. м отходов при 5,6 млн жи-
телей. При этом аналитики 
не учитывали объем миграции 
населения в регионах и лет-
ний приток туристов, которые, 
в частности, приезжают в Сочи 
и на другие курорты. Ранее 
власти Краснодарского края 
предложили направить часть 
курортного сбора на нужды 
организации вывоза мусора 
в период наплыва туристов.

Меньше всего мусора произ-
водят в Чукотском автономном 
округе — лишь 51,6 тыс. куб. 
м в год; правда, население там 
составляет 49,2 тыс. человек. 
На втором месте среди наиме-
нее замусоренных регионов 
в стране — Еврейская автоном-
ная область, где за год скапли-
вается 57,3 тыс. куб. м отходов 
при населении втрое больше, 
чем на Чукотке, около 160 тыс. 
человек.

ЛИШНИЙ МУСОР
Стимулировать снижение на-
копления мусора в городах 
можно путем организации 
раздельного сбора и отправ-
ки на переработку полезных 
твердых фракций, считает 
представитель компании «Эко-
лайн» (работает в области об-
ращения с отходами в Москве) 
Елена Вишнякова. 

Исмаилов считает целесо-
образным вывоз части мо-
сковских отходов на хране-
ние в регионы с меньшим 
объемом накопления мусо-
ра, но при жестком соблю-
дении всех требований без-
опасности и под контролем 
общественности. Региональ-
ный оператор «РТ-Инвест» 
(входит в «Ростех») уверен, 
что необходим комплексный 
подход — раздельный сбор, пе-
реработка во вторсырье или 
электроэнергию. Это позволит 
реализовать философию «ну-
левого захоронения» и полно-
стью отказаться от полигонов 
в России, передал РБК через 
представителя гендиректор 
компании Андрей Шипелов.

Партнер практики «Страте-
гия и операционная эффек-
тивность» компании «НЭО 
Центр» Александр Ракша от-
мечает, что заставлять людей 
меньше мусорить бесполез-
но. «Анализируя мировой 
рынок гибкой упаковки, кото-
рый с 2010 по 2018 год вырос 
на 30%, мы пришли к выво-
ду, что удельный вес мусора 
на человека в России (3–6 кг) 
в 3–6 раз меньше, чем в Ев-
ропе (20–25 кг), и в 10–20 раз 
меньше, чем в США (61 кг)», — 
отметил он. По мнению экс-
перта, с увеличением числен-
ности населения в городах 
необходимо усиленными тем-
пами строить инфраструктуру 
по сбору мусора. «Ведь даже 
в нашей стране когда-нибудь 
закончится земля, пригодная 
для захоронения отходов», — 
заключил Ракша. $

М О С К В А  и П О Д М О С К О В Ь Е  генерируют более 15% всего мусора 

в России, подсчитала Finexpertiza. Исходя из числа жителей и нормы 

накопления Московская область — лидер по Г Е Н Е Р А Ц И И  О Т Х О Д О В .

С У Б Ъ Е К Т  Р Ф Н А С Е Л Е Н И Е ,  М Л Н  Ч Е Л О В Е К С Р Е Д Н Я Я  Н О Р М А  Т К О , 

К У Б .  М  Н А  Ч Е Л О В Е К А  В  Г О Д

О Б Ъ Е М  Ф О Р М И Р У Е М О Г О 

В  Р Е Г И О Н Е  М У С О Р А , 

М Л Н  К У Б .  М  В  Г О Д

Московская область

г. Москва

Краснодарский край

Республика Башкортостан

Свердловская область

Источник: «ФинЭкспертиза»

Топ-5 самых замусоренных регионов России

27,63,67,6

24,11,912,6

17,23,15,6

12,83,24,1

11,12,64,3

Мусорная реформа в России 
началась в 2019 году, к ней 
уже присоединились более 
70 регионов, отсрочка 
до 2022-го дана Москве, 
Санкт-Петербургу и Севасто-
полю. Реформа предполагает 
отбор региональных операто-
ров, которые займутся сбо-
ром и утилизацией отходов. 
Тарифные службы регионов 
утвердили стоимость вывоза 
мусора, а Минприроды — нор-
матив по накоплению отхо-

дов на человека. Из этих двух 
показателей сейчас складыва-
ется плата граждан за вывоз 
отходов. В среднем услуга 
будет обходиться в 120–130 руб. 
в месяц на человека, прогнози-
ровал в январе вице-премьер 
Алексей Гордеев. Часть средств 
планируется направить 
на строительство инфраструк-
туры для хранения, сорти-
ровки и переработки мусора.

Ранее Finexpertiza подсчи-
тала, что граждане России без 

учета москвичей будут пла-
тить региональным операто-
рам за вывоз бытовых отходов 
около 180 млрд руб. в год.

По поручению премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева 
Минприроды до 10 апреля дол-
жно представить в правитель-
ство предложения о корректи-
ровке нормативов накопления 
и снижении платы за вывоз 
твердых коммунальных отхо-
дов (ТКО) исходя из фактиче-
ского накопления мусора. 

ЗАЧЕМ РОССИЯ ПРОВОДИТ МУСОРНУЮ РЕФОРМУ
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США ВВЕЛИ НОВЫЕ САНКЦИИ 
ПРОТИВ РОССИЙСКО-ВЕНЕСУЭЛЬСКОГО БАНКА

«Еврофинанс» 
пострадал 
повторно

ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ, 
ИВАН ТКАЧЁВ

Управление по контролю 
за иностранными актива-
ми (OFAC) внесло в санкци-
онный список SDN (Specially 
Designated Nationals and 
Blocked Persons), имею-
щий отношение к Венесуэ-
ле, российско-венесуэльский 
Еврофинанс Моснарбанк. 
По состоянию на 1 февраля 
он занимал 82-е место по ак-
тивам (64,8 млрд руб.) в рос-
сийской банковской системе.

Государственный венесу-
эльский фонд национального 
развития Fonden S.A. (принад-
лежит Министерству экономи-
ки, финансов и государствен-
ных банков страны) владеет 
49,99% акций банка, блок-
пакеты — по 25% плюс одна 
акция — принадлежат Газпром-
банку (и его «дочке», «Новфин-
теху») и ВТБ (и его иностран-
ным структурам VTB Bank 
(Europe) и ITC Consultants).  
РБК направил запрос в ВТБ.

«Банк продолжает работу 
в стабильном режиме. Банк 
выполняет и будет, безуслов-
но, выполнять все свои обя-
зательства перед клиентами 
и партнерами в полном объе-
ме», — сообщил Еврофинанс 
Моснарбанк после введения 
американских санкций.

«У Газпромбанка минори-
тарный пакет акций в Евро-
финанс Моснарбанке, опе-
раций по счетам компаний, 
санкционированных США 
в рамках программы санк-
ций против Венесуэлы, Газ-

промбанк не проводит. Планы 
банка в отношении минори-
тарного пакета в Еврофинанс 
Моснарбанке в сложивших-
ся условиях мы пока не ком-
ментируем», — сообщили РБК 
в Газпромбанке.

В ЧЕМ ЗАКЛЮЧАЮТСЯ 
ПРЕТЕНЗИИ США
Санкции против Еврофинанс 
Моснарбанка были введены 
за «материальную поддержку, 
спонсирование или обеспе-
чение финансированием» ве-
несуэльской государственной 
нефтекомпании PDVSA. «Это 
решение показывает, что США 
примут меры против ино-
странных финансовых инсти-
тутов, которые поддерживают 
нелегитимный режим Мадуро 
и способствуют экономиче-
скому коллапсу и гуманитар-
ному кризису, поразившему 
народ Венесуэлы», — приво-
дятся в релизе слова мини-
стра финансов США Стивена 
Мнучина.

В казначействе отметили, 
что пока крупнейшие амери-
канские и европейские финан-
совые институты «разрывали 
связи с нелегитимным режи-
мом Мадуро из-за серьезного 
риска, сопровождающего все 
сделки с Венесуэлой, активы 
«Еврофинанса» росли, а банк 
продолжал поддерживать свои 
существенные отношения 
с режимом».

Минфин США называет 
«Еврофинанс» главной ме-
ждународной финансовой 
организацией, которая под-
держивала запуск венесу-
эльской криптовалюты Petro. 

«Ранние инвесторы в Petro 
были приглашены к покупке 
криптовалюты путем перечис-
ления средств на счета ве-
несуэльского правительства 
в «Еврофинансе», — сообщи-
ли в казначействе. Associated 
Press сообщало о том, что 
«Еврофинанс» — единствен-
ный банк, работающий 
с Petro, еще в мае 2018 года. 
В самом банке называли 
это сообщение ошибочным 
и не соответствующим дей-
ствительности.

В ЧЕМ ИСКЛЮЧИТЕЛЬ-
НОСТЬ ЭТОГО СЛУЧАЯ
Еврофинанс Моснарбанк с ав-
густа 2014 года находится под 
российско-украинскими сек-
торальными санкциями, хотя 
и не был внесен в соответ-
ствующий список. Банк попа-
дает под секторальные огра-
ничения США (ему запрещено 
привлекать долговое финан-
сирование сроком более чем 

на 14 дней, а также акционер-
ное финансирование), по-
скольку он более чем на 50% 
принадлежит ВТБ и Газпром-
банку — банкам из секто-
рального списка. «Еврофи-
нанс» подтверждал в отчете 
за 2016 год, что находится под 
секторальными санкциями.

Таким образом, это преце-
дент: компания, находящая-
ся под «российскими» секто-
ральными санкциями, впервые 
внесена в более жесткий спи-
сок — SDN, причем по другой 
страновой программе.  Кроме 
того, «Еврофинанс» — это пер-
вый из российских институтов, 
который был внесен в список 
SDN по венесуэльской санкци-
онной программе.

ЧТО ДАЛЬШЕ
В среду, 6 марта, международ-
ное рейтинговое агентство 
Moody’s со штаб-квартирой 
в США отозвало все рейтин-
ги «Еврофинанса», объяснив 
это «собственными деловы-
ми причинами». В «Еврофи-
нансе» РБК говорили, что ре-
шили расторгнуть договор 
с Moody’s по собственной 
инициативе. До отзыва дол-
госрочный рейтинг «Евро-
финанса» был на уровне B1, 
краткосрочный по валютным 
депозитам — Not Prime. На мо-
мент решения об отзыве дол-
госрочные рейтинги банка 
имели позитивный прогноз, 
сообщали в Moody’s. «Еврофи-
нанс» также рейтингует Fitch 
Ratings: последнее действие 
по «Еврофинансу» Fitch совер-
шал в мае 2018 года, сохранив 
рейтинг банка на уровне B+. 

« Это прецедент: компания, 
находящаяся под «российскими» 
секторальными санкциями, впер-
вые внесена в более жесткий спи-
сок — SDN, причем по другой стра-
новой программе

^ Согласно заяв-
лению министра 
финансов США 
Стивена Мнучина, 
решение о санк-
циях, наложенных 
на «Еврофинанс», 
показывает, 
что США примут 
меры против ино-
странных финан-
совых институтов, 
которые поддер-
живают нелеги-
тимный режим 
Мадуро и способ-
ствуют экономи-
ческому коллапсу 
и гуманитарному 
кризису, поразив-
шему народ Вене-
суэлы

«Еврофинанс» стал первым российским 

фигурантом С А Н К Ц И О Н Н О Г О 
С П И С К А  США, относящегося 

к В Е Н Е С У Э Л Е . Банк подозревают 

в поддержке режима Мадуро 

и криптовалюты Petro. В Т Б 

и Г А З П Р О М Б А Н К У  придется 

отложить продажу «Еврофинанса».
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Теперь все американские 
компании должны разорвать 
деловые отношения с «Евро-
финансом». Банк до сегодня-
шнего дня поддерживал опе-
рации с международными 
банковскими картами, вклю-
чая американские системы 
Visa и Mastercard.

ВТБ и Газпромбанк вели пе-
реговоры о продаже своих 
пакетов в «Еврофинансе», 
писал РБК со ссылкой на ис-
точники в ноябре 2018 года. 
Позднее глава ВТБ Андрей 
Костин подтвердил, что банк 
хочет продать «Еврофинанс». 
В феврале, после обострения 
ситуации в Венесуэле, Костин 
замечал, что ВТБ продол-
жит «попытки» продать банк 
частным инвесторам, когда 
ситуация в Боливарианской 
Республике нормализуется. 
«Банк в принципе хороший, 
нормальный, никаких санкций 
он не нарушает, американ-
ских даже новых», — говорил 
Костин.  Теперь Газпромбанк 
и ВТБ могут испытать допол-
нительные затруднения при 
продаже доли в «Еврофи-
нансе». «Газпромбанк уже 
дистанцировался от режи-
ма Мадуро, и я думаю, что 
они [акционеры «Еврофинан-
са»] будут держаться подаль-
ше от банка, чтобы не иметь 
проблем с США по поводу 
Венесуэлы», — сказал РБК 
бывший старший советник 
OFAC Брайан О’Тул. В февра-
ле агентство Reuters сообща-
ло, что Газпромбанк решил 
заморозить счета PDVSA 
из-за опасений американских 
санкций. 

SIPRI  НАЗВАЛ КРУПНЕЙШИХ ЭКСПОРТЕРОВ ПРОДУКЦИИ ВОЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПЯТЬ ЛЕТ

Российское оружие 
понесло долевые потери

ГЕОРГИЙ ТАДТАЕВ, 
ИННА СИДОРКОВА

По данным SIPRI, 
за последние пять 
лет Россия сохрани-
ла второе место среди 
крупнейших продав-
цов оружия, но сокра-
тила экспорт воору-
жений на 17% за счет 
падения поставок 
в Индию и Венесуэлу. 
Это расходится с рос-
сийскими данными.

США, Россия и Франция удер-
живают лидерство по экс-
порту вооружений в мире, 
следует из нового доклада 
Стокгольмского международ-
ного института исследования 
проблем мира (SIPRI). Однако 
за последнюю пятилетку экс-
порт оружия из России замет-
но сократился, а США, напро-
тив, укрепили доминирующее 
положение.

В совокупности пять круп-
нейших экспортеров оружия — 
США, Россия, Франция, Герма-
ния и Китай — с 2014 по 2018 год 
обеспечили 75% совокупного 
объема мирового экспорта во-
оружений. За последнюю пя-
тилетку США увеличили отрыв 
от прочих поставщиков оружия: 
к 2018 году экспорт американ-
ских вооружений вырос на 29% 
по сравнению с периодом 
2009–2013 годов. В целом Со-
единенные Штаты заняли 36% 
мирового рынка вооружений.

«США еще больше укрепи-
ли свои позиции в качестве 
ведущего в мире поставщи-
ка оружия. За последние пять 
лет США поставляли ору-
жие как минимум в 98 стран; 
эти поставки часто включали 
в себя современное оружие, 
такое как боевые самолеты, 
крылатые и баллистические 
ракеты малой дальности 
и большое количество управ-
ляемых бомб», — заявил ди-
ректор программы вооруже-
ний и военных расходов SIPRI 
Од Флеран.

Объем российского экспор-
та вооружений за тот же пери-

од сократился на 17%. Причи-
ной этому стало сокращение 
импорта Индией и Венесуэ-
лой. Европейские страны 
из топ-5, как и США, в 2014–
2018 годах увеличили ору-
жейный экспорт: Франция — 
на 43%, Германия — на 13%.

Военные закупки продол-
жают наращивать страны 
Ближнего Востока. В 2014–
2018 годах импорт оружия 
ближневосточными странами 
увеличился на 87%. На Ближ-
ний Восток приходится 35% 
мирового импорта вооруже-
ний. Крупнейшими в мире 
импортерами оружия стали 
Саудовская Аравия, Индия, 
Египет, Австралия и Алжир. 
При этом 56% оружейного им-
порта в Индии обеспечивает-
ся поставками из России.

В госкорпорации «Ростех», 
в структуру которой входит 
Рособоронэкспорт, инфор-
мацию о снижении россий-
ского экспорта назвали «не 
соответствующей действи-
тельности». «К методике этих 
расчетов возникают боль-
шие вопросы», — сообщили 
в пресс-службе корпорации, 
добавив, что рост российско-
го экспорта фиксируется в те-
чение последних десяти лет, 
а в 2018 году объем поставок 
достиг рекордных $13,7 млрд.

Главный редактор журна-
ла «Экспорт вооружений» Ан-
дрей Фролов согласен с тем, 
что методология SIPRI «вызы-
вает вопросы». «Главный во-
прос в последнем их отче-
те — это то, что они оперируют 
относительными, а не абсо-
лютными цифрами. Здесь, ко-
нечно же, появляется очень 
большое поле для каких-то 
ошибок. Не зная точно объе-
мы рынка вооружений и объем 
поставок вооружений, ранжи-
ровать страны с такими точ-
ными допущениями, на мой 
взгляд, довольно непросто.

Если по ряду стран 
мы имеем довольно точные 
сведения — в первую очередь 
по объему поставок и кон-
трактов, — то по некоторым 
(например, таким, как Китай) 
у нас точные сведения отсут-
ствуют».

По словам эксперта, не вы-
зывает вопросов факт лидер-
ства США на мировом рынке 
вооружений, которое, «оче-
видно, не будет поколеблено 
в ближайшие годы, если не де-

сятилетия», а также сохране-
ние Россией второго места.

В декабре 2018 года заме-
ститель председателя пра-
вительства Юрий Борисов, 
курирующий российский обо-
ронно-промышленный ком-
плекс, в интервью РБК утвер-
ждал, что Россия занимает 
второе место в мире по экс-
порту вооружений с долей 
в 22% мирового рынка. 
Он уточнил, что на экспорт 
идет 21,4% продукции россий-
ского ОПК. По словам Борисо-
ва, Россия сотрудничает прак-
тически со 100 странами мира, 
а портфель заказов по линии 
военно-технического сотруд-
ничества на протяжении по-
следних лет держался на уров-
не не ниже $45 млрд, а к концу 
2018 года составил $55 млрд.

«Однако рынок военно-тех-
нического сотрудничества 
тоже подвержен определенно-
го рода колебаниям. В услови-
ях санкций, беспрецедентно-
го давления на иностранных 
покупателей нашей техни-

98
стран получили поставки 
американского вооружения 
за последние пять лет

Фото: Mandel Ngan/AFP

Крупнейшие экспортеры оружия в 2014–2018 годах, 
% от объема мирового рынка

Источник: SIPRI

США

Россия

Франция

Германия

Китай

Другие страны 

36%

21%
6,8%

6,4%

5,2%

24,6%

ки какого-то прорыва ждать 
не стоит. Дай бог удержать се-
годняшние позиции, а они не-
плохие», — говорил Борисов.

По его словам, при усло-
вии, что в России в ближайшие 
годы ожидается сокращение 
гособоронзаказа, для сохране-
ния финансовой стабильности 
российского ОПК предприя-
тиям отрасли необходимо на-
ращивать объем выпуска гра-
жданской продукции. 
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РБК ПРОАНАЛИЗИРОВАЛ РЕГИОНАЛЬНУЮ СТАТИСТИКУ СМЕРТНОСТИ ОТ ИНФЕКЦИОННЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ

ВИЧ становится 
главной угрозой России
К Е М Е Р О В С К А Я ,  И Р К У Т С К А Я  И  С В Е Р Д Л О В С К А Я  О Б Л А С Т И  лидируют 

среди российских регионов по смертности от ВИЧ В  2 0 1 8  Г О Д У,  выяснил РБК. 

В Кемеровской и Свердловской областях она выросла более чем на 10% за год.

ДАДА ЛИНДЕЛЛ, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

На основе предоставленных 
региональными службами ста-
тистики данных РБК подсчи-
тал, какие субъекты Федерации 
в 2018 году вышли в лиде-
ры по количеству умерших 
от ВИЧ. Официально Росстат 
и Минздрав пока эти данные 
не раскрывают.   

Лидером по смертности 
от вируса иммунодефици-
та человека стала Кемеров-
ская область. Всего в 2018 году 
там умерли 38,2 тыс. чело-
век, из них 1750 — от ВИЧ, со-
общили РБК в территориаль-
ном управлении Федеральной 
службы по государственной 
статистике в Кемеровской об-
ласти.

Коэффициент смертности 
от ВИЧ составляет 65,1 случая 
на 100 тыс. жителей региона — 
это больше, чем от всех отрав-
лений алкоголем, самоубийств, 
убийств, утоплений и ДТП вме-
сте взятых. Для сравнения: 
по данным ВОЗ за 2017 год, 
в Зимбабве и ЮАР — странах 
с самой высокой смертностью 
от вируса — этот показатель 
составил 133 и 190 умерших 
на 100 тыс. жителей соответ-
ственно.

В Иркутской области коэф-
фициент смертности от ВИЧ — 
42,4 случая на 100 тыс. жите-
лей, или три-четыре человека 
из каждой сотни умерших. 
В Свердловской области 
от ВИЧ умерли более 1,6 тыс. 
человек, коэффициент смерт-
ности составил 38,1 случая 
на 100 тыс. В этих регио-
нах смертность от ВИЧ также 
больше, чем от всех произо-
шедших в регионе убийств, 
самоубийств и ДТП вместе 
взятых.

В 2017 году в тройку регио-
нов с самым высоким коэффи-
циентом смертности от ВИЧ 
входила Самарская область, 
но за 2018 год этот показатель 
у нее упал на 18% — с 39,5 слу-
чая на 100 тыс. населения 
до 32,2. При этом регион 
по-прежнему входит в топ-
10 по смертности от ВИЧ.

В апреле 2018 года главный 
государственный санитарный 
врач России Анна Попова за-
являла, что лидеры по числу 
носителей ВИЧ — Свердлов-
ская, Иркутская, Кемеровская, 
Самарская, Оренбургская об-
ласти, Ханты-Мансийский авто-
номный округ, Ленинградская, 
Челябинская, Тюменская, Но-
восибирская области. Причи-
на, как полагает Попова, в том, 
что в 1990-е годы через эти ре-
гионы проходил наркотрафик. 

Регионы, смертность в кото-
рых от ВИЧ была максималь-
ной по России в 2018 году, 
частично пересекаются 
с регионами, где в 2018 году 
было изъято максималь-
ное количество наркотиче-
ских средств опийной группы. 
Это Москва, Еврейская авто-
номная область, Московская 
область, Челябинская область, 
Самарская область, Кемеров-
ская область, Омская область, 
Свердловская область, Башки-
рия, Иркутская и Новосибир-
ская области.

Смертность от ВИЧ и нар-
котрафик — это связанные 
вещи, но помимо инъекци-
онных наркотиков на коли-
чество смертей от вируса 
влияет также уровень меди-
цинской помощи в регионе, 
наличие профильных 
некоммерческих организа-
ций, общее экономическое 
состояние региона, отме-
тил руководитель отдела 
мониторинга международ-
ной организации «Коалиция 
по готовности к лечению» 
Алексей Михайлов.

ЗАВИСИМОСТЬ СМЕРТНОСТИ ОТ ВИЧ 
ОТ НАРКОТРАФИКА

РБК получил в Росстате дан-
ные о смертности от ВИЧ 
в регионах России в 2017 году. 
В территориальных орга-
нах статистики были запро-
шены оперативные данные 
о смертности от ВИЧ. Запросы 
были отправлены в регионы, 
в которых были наиболь-
шие показатели смертности 
от ВИЧ в 2017 году, а также 
в регионы, в которых резко 
выросла смертность от инфек-
ций, но не за счет туберку-
леза. Всего РБК запросил све-
дения в 18 регионах, которые 
в 2017 году дали две трети всей 
смертности от ВИЧ в России.

Не все региональ-
ные службы статистики 
смогли предоставить све-
дения о смертности от ВИЧ 

за январь—декабрь 2018 года. 
Исходя из опубликован-
ных ранее Росстатом дан-
ных о числе умерших от всех 
инфекций в каждом регионе 
в 2018 году и оператив-
ных сведений о смертности 
от туберкулеза был вычис-
лен максимальный возмож-
ный коэффициент смертности 
от ВИЧ для каждого региона. 
Например, в Тюменской обла-
сти в 2018 году от инфекций 
умерли 595 человек, из них 
от туберкулеза — 92 человека. 
Следовательно, от ВИЧ умерли 
не более 503 человек, и коэф-
фициент смертности от ВИЧ 
в регионе составит не более 
33,5 на 100 тыс. живущих 
(исходя из того, что в регионе 
живут 1,5 млн человек).

КАК МЫ СЧИТАЛИ

Кемеровская область

Иркутская область

Свердловская область

Новосибирская область

Пермский край

Тюменская область  
(без автономии)*

Самарская область

Алтайский край

Челябинская область*

Оренбургская область*

58,5

42,9

34,5

36,7

30,7

38,0

39,5

33,5

29,2

24,6

65,1 (+11%)

42,4 (–1%)

38,1 (+10%)

34,8 (–5%)

33,8 (+10%)

33,5 (-12%)

32,2 (–18%)

31,5 (–6%)

28,5 (–2%)

25,7 (+4%)

Регионы России с самой  
высокой смертностью  
от ВИЧ

Приводятся десять регионов с максимальными коэффи-
циентами смертности от ВИЧ, по предварительным дан-
ным за 2018 год. Коэффициент смертности — число умерших 
на 100 тыс. человек, живущих в регионе. Сравнение с 2017 годом 
вычислено на основе окончательных данных Росстата о смерт-
ности по этой причине.

*  Региональные службы статистики не представили РБК оперативных данных о смертности от ВИЧ в 2018 году по запросу.  
Указан максимально возможный коэффициент смертности (реальный может оказаться меньше) — он вычислен исходя 
из общей смертности от инфекций и смертности от туберкулеза, сведения о которой предоставил Росстат.

Источники: региональные службы статистики, Росстат, расчеты РБК

2017 2018

« В 2017 году 
в тройку регионов 
с самым высоким 
коэффициентом 
смертности от ВИЧ 
входила Самар-
ская область, но за 
2018 год этот пока-
затель у нее упал 
на 18% — с 39,5 случая 
на 100 тыс. населения 
до 32,2
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А основной способ передачи 
ВИЧ до недавнего времени — 
через зараженную иглу.

СМЕРТНОСТЬ ОТ ВИЧ 
В РОССИИ ВЫРОСЛА
Всего в 2017 году от ВИЧ умер-
ли 20 тыс. человек, на 1,5 тыс. 
больше, чем годом ранее.

Официальных данных 
по смертности за 2018 год 
пока нет (Росстат не предо-
ставил РБК предваритель-
ные сведения о смертности 
от ВИЧ в 2018 году), но можно 
сделать вывод, что в целом 
по России она выросла. Ос-
новная смертельная инфекция 
в России на протяжении не-
скольких лет помимо ВИЧ — ту-
беркулез. В 2018 году смерт-
ность от этого заболевания, 
по предварительным данным, 
снизилась на 11,6%, а общая 
смертность от инфекций умень-
шилась на 0,9%. Из этого сле-
дует, что выросла смертность 
либо от ВИЧ, либо от других 
инфекций, о которых Росстат 
не сообщает в оперативных 
данных. При этом смертность 
от всех остальных инфекций, 
за исключением туберкулеза 
и ВИЧ, на протяжении многих 
лет была стабильной.

Смертность от ВИЧ дей-
ствительно растет, полагает 
академик, заведующий отде-
лом по профилактике и борьбе 
со СПИДом Центрального НИИ 
эпидемиологии Роспотребнад-
зора Вадим Покровский. «За 
десять лет она выросла гло-
бально. Примерно одна смерть 
из ста сейчас, то есть 1% — это 
смерть от ВИЧ. А десять лет 
назад показатель был в районе 
0,1%. Причина — увеличивается 
число больных, и до сих пор да-
леко не все они получают лече-
ние», — говорит он. По словам 
Покровского, ВИЧ-инфициро-
ванные, у которых обнаружен 
вирус, это примерно половина 
от всех зараженных.

В РОССИИ РАСТЕТ 
СМЕРТНОСТЬ 
ОТ ИНФЕКЦИЙ
На основе предоставленной 
территориальными органами 
Росстата статистики о смерт-
ности можно также сделать 
вывод, что в 2018 году в каждых 
двух из пяти регионов выросла 
смертность от инфекций.

Сильнее всего смертность 
от инфекций выросла в Марий 
Эл и Удмуртии — на 22% в каж-
дом субъекте. В Марий Эл это 
связано с ростом смертности 
от туберкулеза — в 2018 году 
там от него умерли 37 чело-
век против 25 годом ранее. 
В Удмуртии рост смертности 
от инфекций связан с ВИЧ и ге-
патитами — как сообщили РБК 
в Удмуртстате, от ВИЧ умерли 
219 человек, что на 38% боль-
ше, чем в 2017 году. От вирус-
ных гепатитов умерли 17 чело-
век против трех годом ранее.

Рост смертности от инфек-
ций обусловлен ВИЧ и гепа-
титами и в Тульской области. 
В региональной службе стати-
стики сообщили, что, по пред-
варительным данным, от этих 
инфекций в 2018 году умерли 
163 человека. В Москве смерт-
ность от инфекций за год вы-
росла на 15%, хотя смертность 
от ВИЧ и туберкулеза умень-
шилась. От каких инфекций 
москвичи умирали в 2018 году, 
в Мосгорстате не сообщили.

В Омской области рост 
смертности от инфекций со-
ставил 13%, от ВИЧ — 26%. 
В Саратовской области рост 
смертности от инфекций также 
обусловлен смертностью 
от ВИЧ — она выросла на 13%. 
И в том и в другом регионе 
смертность от туберкулеза при 
этом упала.

Падение смертности от ту-
беркулеза и рост смертности 
от ВИЧ могут быть связаны, по-
лагает Михайлов. «Есть такой 
термин — турбович. Это когда 

человек с ВИЧ заражается ту-
беркулезом и при отсутствии 
качественного лечения очень 
быстро погибает. Видимо, 
раньше смерть таких людей по-
падала в статистику по тубер-
кулезу, а теперь стала попадать 
в статистику по ВИЧ», — пред-
полагает он.

Об этом же говорит Покров-
ский. Академик заметил, что 
последние три года смерти 
от турбович стараются фикси-
ровать как смерти от ВИЧ.

РБК направил в Министер-
ство здравоохранения за-
прос с просьбой проком-
ментировать статистические 
данные. $
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От каких инфекций умирают россияне Доля конкретных заболеваний в общей смерт-
ности от инфекций. Самые частые среди про-
чих смертельных инфекций — вирусные гепа-
титы, также причиной смерти могут быть 
кишечные инфекции, менингит, сепсис, рожа.

Источник: Росстат

ВИЧ Туберкулез Другие 
инфекции

ЧТО ВХОДИТ  
В ДРУГИЕ ИНФЕКЦИИ

Среди других инфекций, 
заканчивающихся смер-
тью, в статистике Мин-
здрава  проходят гепа-
титы, кишечные инфекции, 
менингит, сепсис,  рожа. 
Хотя смерть от гепа-
тита случается чаще, заме-
чает Михайлов, чем 
от кишечных инфекций, Рос-
стат и Минздрав не пуб-
ликуют статистику 
заболеваемости и смертно-
сти  от гепатитов.

На  

11,6%
снизилась в прошлом году 
смертность от туберкулеза 
в России, согласно предвари-
тельным данным Росстата
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Свободная цена

Материалы на таком фоне опубли-
кованы на коммерческой основе.

Дизайн Свят Вишняков,
Настя  Вишнякова 
vishvish.design

Как можно избавиться 
от вируса ВИЧ

В мире появился 
второй пациент, изле-
ченный от ВИЧ при 
помощи трансплан-
тации костного мозга. 
В отличие от первого 
исцеления, фактиче-
ски случайного, это 
событие позволяет 
рассчитывать на по-
явление надежного 
метода лечения.

Вирус иммунодефицита че-
ловека (ВИЧ) — заболевание, 
на поздних стадиях переходя-
щее в СПИД (синдром приоб-
ретенного иммунодефицита) 
и пока не поддающееся излече-
нию. Он вызывает деградацию 
иммунной системы человека, 
что приводит к смерти от лю-
бого обычного заболевания. 
По данным ВОЗ, в 2017 году 
в мире жило более 35 млн 
ВИЧ-инфицированных, за год 
умерло около миллиона. Рос-
сия, по итогам того же 2017-го, 
вышла в лидеры по числу 
новых случаев ВИЧ, опережая 
по этому показателю все евро-
пейские страны и деля это пе-
чальное лидерство с Украиной 
и Белоруссией (в 2018-м ситуа-
ция, возможно, несколько улуч-
шилась). Болезнь вышла за пре-
делы традиционных групп 
риска вроде инъекционных 
наркоманов, а одна из самых 
типичных ситуаций диагности-
рования ее — профилактиче-
ский осмотр, предписываемый 
беременным женщинам при 
постановке на учет.

ПОЖИЗНЕННОЕ ЛЕЧЕНИЕ
Вместе с тем ВИЧ перестал 
быть смертельной болезнью 
и перешел в ранг хрониче-

ских благодаря изобретению 
высокоактивной антиретрови-
русной терапии. Комбиниро-
ванные препараты блокируют 
развитие вируса на нескольких 
стадиях, позволяют снизить 
вирусную нагрузку у больно-
го и дать возможность иммун-
ной системе восстановиться. 
Сложность заключается в том, 
что эту терапию нужно приме-
нять в течение всей жизни — 
как только она прекращается, 
вирус возвращается. Кроме 
того, препараты дороги, ВИЧ — 
табуированная тема, и зача-
стую больным сложно обра-
титься за помощью, то есть 
публично признать свой ста-
тус. Все это вкупе с бедностью 
многих африканских и азиат-
ских стран, где распространен 
ВИЧ, не позволяет остановить 
эпидемию. По плану ООН «90–
90–90», к 2020 году нужно, 
чтобы 90% людей, живущих 
с ВИЧ, знали свой диагноз, 
90% из них получали антире-
тровирусную терапию и 90% 
имели неопределяемый уро-
вень вируса в крови.

Так как на этом пути масса 
социально-экономических 
барьеров, ученые не оставля-
ют надежд найти более надеж-
ный и не требующий пожиз-
ненной работы с пациентом 
метод борьбы с ВИЧ. Одно 
из направлений — разработ-
ка вакцины, которая могла 
бы дать организму необхо-
димые антитела. Научно-по-
пулярные сайты периодиче-
ски пишут о прогрессе в этой 
сфере, однако пока вакцины 
нет. Другое направление — ге-
нетика. Дело в том, что доволь-
но значительная доля челове-
чества устойчива к ВИЧ. Эти 
люди отличаются мутацией 
в так называемом гене CCR5 — 
так, в Европе к ВИЧ устой-
чиво около 1% населения: 
вирус может присутствовать 
в их крови, но не может взаи-

модействовать с рецептором 
на поверхности клеток, кото-
рые иначе стали бы его жерт-
вами. Такие люди могут даже 
быть переносчиками ВИЧ, 
но сами не болеют. И ученые 
ищут возможности «снабдить» 
людей полезной мутацией.

Недавно ее использовал — 
очень в лоб и не совсем за-
конно — китайский генетик 
Хэ Цзянькуй. Он напрямую ге-
нетически модифицировал не-
сколько человек — на стадии 
эмбрионов, — чтобы сделать 
их невосприимчивыми к ВИЧ. 
Двое из них — близнецы Лулу 
и Нана — уже родились, что 
вызвало шквал критики как 
в Китае, так и в мировом на-
учном сообществе. Но можно 
«привить» нужную модифика-
цию заболевшему человеку 
уже во взрослом возрасте. На-
пример, пересадить ему кост-
ный мозг устойчивого к ВИЧ 
донора.

Открытие было сделано, 
как часто бывает, случайно. 
В 2007 году американца Ти-
моти Рэя Брауна, ставшего 
известным в литературе как 
«берлинский пациент», лечи-
ли от лейкемии и ВИЧ в сто-
лице Германии. Ему транс-
плантировали клетки костного 
мозга, и у подходящего донора 
была как раз «нужная» мута-
ция. Трансплантация костно-
го мозга — один из распро-
страненных способов борьбы 
с лейкемией. Но в результа-
те этой операции к 2009 году 
в крови Брауна исчез и ВИЧ. 
До сих пор этот случай оста-
вался единственным и потому 
вызывал сомнения.

КОНТРОЛЬНОЕ ИЗЛЕЧЕНИЕ
И вот в журнале Nature вышла 
статья, внушающая большие 
надежды. Международная 
группа ученых, работающая 
в Лондоне, пересадила кост-
ный мозг донора пациенту, 

больному ВИЧ и Ходжкинской 
лимфомой, и смогла добить-
ся исчезновения вируса (хотя 
авторы статьи и предпочитают 
говорить не об излечении, а о 
ремиссии). Всего в большом 
проекте по этой теме участву-
ют 40 пациентов.

Попытки вылечить ВИЧ 
путем трансплантации кост-
ного мозга предпринима-
лись и ранее, но не приводили 
к успеху. Найти подходяще-
го донора очень сложно даже 
для борьбы с раком: необхо-
димо совпадение по ряду ге-
нетических маркеров. А если 
нужно лечить от ВИЧ, то эти 
же совпадения нужно искать 
только в пределах того про-
цента населения, у которого 
есть две копии мутантного гена 
CCR5. Кроме того, на прижи-
ваемость влияет масса факто-
ров, включая состояние иммун-
ной системы больного. Все это 
делает метод очень дорогим 
и сложным, что возвращает нас 
к известной проблеме — боль-
шинство ВИЧ-инфицированных 
живут в бедных странах.

Вместе с тем фундамен-
тальное значение этой ра-
боты очень велико: вирус, 
считавшийся неизлечимым, 
побежден. Это открывает воз-
можности оптимизации пред-
ложенного метода, поиска дру-
гих, более экономичных путей 
для его массового примене-
ния. В частности, может уско-
риться развитие генной тера-
пии — попыток «поправить» ген 
у взрослых больных ВИЧ. Такие 
работы имеют больше шансов 
и на благосклонность этиче-
ских комиссий: в отличие от ки-
тайского опыта, когда генети-
ческая модификация защищала 
еще не родившихся людей 
от предполагаемой будущей 
угрозы, больных ВИЧ будут ле-
чить от болезни, которая иначе 
убьет их. А это совсем другое 
соотношение риска и пользы.

« В Европе 
к ВИЧ устой-
чиво около 
1% населения: 
вирус может 
присутство-
вать в их 
крови, но не 
может взаи-
модейство-
вать с рецеп-
тором на 
поверхности 
клеток, кото-
рые иначе 
стали бы его 
жертвами

Мнение

АЛЕКСАНДРА 
БОРИСОВА,

научный 
журналист, 

доцент 
Университета 

ИТМО

Точка зрения 
авторов, 
статьи которых 
публикуются 
в разделе 
«Мнения», может 
не совпадать 
с мнением 
редакции.
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Зачем «МегаФон» выкупает 
свои акции у миноритариев

Паспорт сделки Покупка завода «Северсталь — 
Сортовой завод Балаково»

Д О Л Г  З А В О Д А 14,4 млрд руб. на конец 2017 года

П О К У П А Т Е Л Ь Абинский электрометаллургический завод

И Н В Е С Т И Ц И И  « С Е В Е Р С Т А Л И » 

В   З А В О Д

Около 23 млрд руб.

У Б Ы Т О К  З А В О Д А Около 1 млрд руб.

М О Щ Н О С Т И  З А В О Д А 1 млн т строительного проката в год

ПРЕ ДПРИЯТИЕ ИВАНА ДЕМЧЕНКО ПРЕТЕНДУЕТ НА ПОКУПКУ ЗАВОДА «СЕВЕРСТАЛИ»

Накатанный путь 
в Крым  12

^ Металлургическое предприятие 
Ивана Демченко планирует увеличить 
доли на рынке строительного проката 
и рассчитывает, что эта продукция 
потребуется Крыму
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Металлургия

СВЕТЛАНА  
БУРМИСТРОВА

Покупкой электро-
металлургическо-
го завода «Северста-
ли» в Саратовской 
области заинтересо-
вался Абинский завод 
депутата Госдумы 
Ивана Демченко. 
Он рассчитывает стать 
основным поставщи-
ком стали в Крым.

ЗАВОД ДЛЯ ДЕПУТАТА
Абинский электрометаллур-
гический завод (АЭМЗ), при-
надлежащий депутату Госду-
мы от «Единой России» Ивану 
Демченко, ведет переговоры 
о покупке электрометаллурги-
ческого завода «Северстали» 
в Саратовской области (Бала-
ково). Об этом РБК сообщи-
ли три источника, знакомые 
с ходом переговоров.

«Северсталь» Алексея Мор-
дашова запустила в Балаково 
завод по производству 1 млн 
т строительного проката (ар-
матуры и фасонного проката) 
в год, инвестировав $700 млн 
(на тот момент 23 млрд руб.). 
По словам одного из собесед-
ников РБК, покупатель заин-
тересован в активе, но пыта-
ется добиться снижения цены, 
договориться стороны должны 
к маю. C учетом нынешней си-
туации на рынке сортового 
проката и дефицита лома для 
«Северстали» будет выгод-
но продать завод хоть немно-
го дороже его долга, который 
на конец 2017 года составлял 
14 млрд руб., сказал РБК ди-
ректор группы корпоратив-
ных рейтингов АКРА Максим 
Худалов. То есть, по мнению 
эксперта, покупатель должен 
взять на себя долг и немного 
доплатить.

Представитель «Северста-
ли» отказался от комментари-
ев.  Демченко заявил РБК, что 
«не имеет отношения к пере-
говорам, потому что он депу-
тат Госдумы». По данным базы 
СПАРК, Демченко владеет 
АЭМЗ через две компании — 
«Новосталь-М» (80%) и кипр-

ский ABK Holding Limited, 
но при этом он назван «бене-
фициаром» АЭМЗ. 100% акций 
АЭМЗ находится в залоге 
у Россельхозбанка в обеспе-
чение кредитов. В АЭМЗ пока 
не ответили на запрос РБК.

«СДЕЛАЛИ ИМЯ В США»
Демченко — депутат Госду-
мы от «Единой России» V, 
VI и VII созывов, он избирал-
ся от Краcнодарского края. 
По закону «О статусе члена 
Совета Федерации и стату-
се депутата Государственной 
думы Федерального собра-
ния Российской Федерации» 
депутат не вправе занимать-
ся предпринимательской дея-
тельностью и управлять ком-
панией, но может владеть 
акциями, если это не приводит 
к конфликту интересов.

В 1990-х годах он занимался 
ломозаготовительным бизне-
сом, создал компанию «Ново-
росметалл», на базе которой 
построил металлургический 
цех, а в 2000-х годах основал 
единственный в Краснодар-
ском крае электрометаллур-
гический завод — АЭМЗ, вло-
жив в него около 30 млрд руб. 
Мощность АЭМЗ составляет 
1,5 млн т строительного про-
ката, 30% произведенной про-
дукции компания отправляет 
на экспорт. Демченко покинул 
руководящие должности в этих 
компаниях, когда в 2007 году 
стал депутатом Госдумы.

В конце 2017 года США ввели 
специальную импортную пош-
лину против катанки АЭМЗ 
в размере 756,93%. Демченко 
в интервью журналу «Эксперт» 
в сентябре 2017 года так ком-
ментировал это решение: «Вы 
знаете, что АЭМЗ находится 
в санкционном списке США? 
Мы попали под санкции на по-
ставку арматуры и катанки, хотя 
до этого проходили по цене, ра-
ботали четко и в срок. Мы сде-
лали себе имя, в том числе и в 
США, но там ввели пошлины 
против конкретного завода 
АЭМЗ — 800% от стоимости. 
Завозите! Конечно, это потеря-

ло смысл». По его словам, с тех 
пор всю экспортную продук-
цию завода покупает Бельгия. 
«Европа потихоньку начинает 
плевать на американские санк-
ции. Они то, что им надо, у нас 
покупают. Ничего подобного, 
скажем, в Китае не купят», — го-
ворил Демченко.

На АЭМЗ продолжается про-
ект расширения предприя-
тия: к 2020 году будет постро-
ен еще один цех по выпуску 
проволоки и арматуры мощ-
ностью до 200 тыс. т в год 
за 3,2 млрд руб.

«ЗАКРОЕМ 
ПОТРЕБНОСТИ КРЫМА»
По словам источника, знако-
мого с планами АЭМЗ, компа-
ния планирует увеличить доли 
на рынке строительного про-
ката и рассчитывает, что эта 
продукция потребуется на раз-
витие Крыма. Демченко в ин-
тервью «Эксперту» в 2017 году 
также рассказывал о ставке 
на этот рынок: «Когда постро-
ят мост в Крым, мы полностью 
закроем потребности полуост-
рова в металлопрокате. С нами 
тяжело будет конкурировать». 
Крымский мост открыли для 
движения грузового транспор-
та 1 октября прошлого года, 
железнодорожное движение 
между Крымом и Таманью дол-
жно быть запущено в 2019 году.

За последние годы многие 
металлургические компании 
отстроили сортовые заводы, 
но каких-то значимых строек 
не ожидается. А в Крым такие 
компании, как «Северсталь», 
поставлять не будут.

«Если АЭМЗ не боится санк-
ций, то будет вне конкуренции 
по поставкам в Крым», — гово-
рит Худалов. Однако сейчас 
потребности строительного 
рынка Крыма составляют всего 
около 30–60 тыс. т проката 
в год, сказал РБК один из ме-
таллотрейдеров. При этом 
завод в Балаково в 2018 году 

увеличил производство стали 
по сравнению с 2017 годом 
на 15,5%, до 904 тыс. т, а про-
изводство сортового проката 
выросло на 19,8% и достигло 
807 тыс. т.

Худалов называет решение 
«Северстали» продать этот 
завод своевременным. Сей-
час в отсутствие масштабных 
инвестпроектов предложение 
строительного проката пре-
вышает спрос, а кроме того, 
по строительному прокату 
маржа всегда ниже и это се-
зонный продукт, указывает он.

В России ощущается де-
фицит лома (это основное 
сырье для электрометаллур-
гических заводов), поэтому 
маржинальность именно ми-
ни-заводов, таких как пред-
приятие в Балаково, находится 
под давлением, добавил экс-
перт. Мини-заводами назы-
ваются предприятия с корот-
ким технологическим путем: 
в качестве сырья использует-
ся металлолом, из которого 
производят сталь, а из стали — 
строительный прокат. Круп-
нейшие игроки этого рынка 
помимо завода в Балаково — 
НЛМК (мини-заводы в Калуж-
ской области и на Урале про-
изводят около 3,5 млн т в год) 
и принадлежащий «Мечелу» 
Ростовский электрометаллур-
гический завод (мощность — 
530 тыс. т в год, находится под 
процедурой наблюдения).

Рынок арматуры в России, 
по оценке Худалова, составля-
ет около 7–8 млн т в год, плюс 
остальной строительный сор-
тамент — еще 4–5 млн т.

На дефицит лома в России 
недавно пожаловались Мин-
промторгу трубники. По их 
мнению, он образовался в том 
числе из-за развития в Рос-
сии электросталеплавильных 
производств. Они попроси-
ли ввести временные ограни-
чения на экспорт — на шесть 
месяцев. $

У вас в руках обновленная газета РБК

Поделитесь впечатлениями  
на rbc.ru/vote реклама
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₽3,2 млрд
— в такую стои-
мость обойдет-
ся АЭМЗ еще 
один цех по вы-
пуску проволо-
ки и арматуры 
мощностью 
до 200 тыс. т в год, 
который построят 
в рамках расши-
рения предприя-
тия к 2020 году

« Если АЭМЗ не боится санкций, то будет 
вне конкуренции по поставкам в Крым. 
Однако сейчас потребности строительного 
рынка Крыма составляют всего около 
30–60 тыс. т проката в год
ДИРЕКТОР ГРУППЫ КОРПОРАТИВНЫХ РЕЙТИНГОВ АКРА МАКСИМ ХУДАЛОВ

« В России ощущается дефицит 
лома, поэтому маржинальность 
именно мини-заводов, таких как 
предприятие в Балаково, находится 
под давлением, сказал эксперт
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ЗАЧЕМ КРУПНЕЙШИЙ СОТОВЫЙ ОПЕРАТОР ПРОВОДИТ ДЕЛИСТИНГ

«МегаФон» берет свое

Телеком

АЛЕКСАНДРА 
ПОСЫПКИНА

В понедельник, 11 марта, «Ме-
гаФон» объявил результаты 
оферты на выкуп собственных 
акций у акционеров, говорит-
ся в материалах компании. 
Всего компании предъяви-
ли к выкупу около 126,25 млн 
обыкновенных акций, что со-
ставляет 20,36% ее уставного 
капитала. Покупателем высту-
пила 100-процентная «дочка» 
«МегаФона» — «МегаФон-Фи-
нанс», которая уже владеет 
22,52% в капитале операто-
ра. Всего «МегаФон» потратит 
на выкуп 83,3 млрд руб. «Ме-
гаФон» предоставит «дочке» 
заем в размере 90 млрд руб. 
сроком до трех лет с нулевой 
процентной ставкой. После 
выкупа в обращении на Мос-
бирже останется 0,8% акций 
компании. Они переведены 
в некотировальную часть спис-
ка и являются ограниченно ли-
квидными.

Основным продавцом акций 
стал Газпромбанк, владевший 
117,58 млн акций «МегаФона» 
(соответствовали 18,96-про-
центной доле в компании). 
Согласно опубликованному 
5 марта сообщению банка, 
он полностью вышел из ка-
питала оператора. Ни «Мега-
Фон», ни Газпромбанк не ком-
ментировали это сообщение.

Выход Газпромбанка из капи-
тала оператора представитель 
«МегаФона» также не стал ком-
ментировать. Он лишь отме-
тил, что цена оферты предпо-

лагала «существенную премию 
к котировкам, поэтому подав-
ляющая часть миноритарных 
акционеров «МегаФона» вос-
пользовалась возможностью 
продать акции». Представи-
тель оператора также сказал, 
что они продолжат взаимо-
действие со структурами Газ-
промбанка «в рамках парт-
нерств и проектов в сфере 
цифровой экономики». Пред-
ставитель Газпромбанка не от-
ветил на запрос РБК.

Банк стал акционером «Ме-
гаФона» осенью 2017 года, 
купив пакет, ранее принад-
лежавший шведской Telia 
Company. Одна акция обо-
шлась банку в 514 руб., а весь 
пакет — в 60,4 млрд руб. В Газ-
промбанке объясняли приоб-
ретение доли в «МегаФоне» 
тем, что позитивно оценивают 
потенциал роста этого актива 
«как одной из самых динамич-
но развивающихся компаний 
в телекоммуникационном сек-
торе».

Аналитики и участники 
рынка тогда отмечали, что 
банк, скорее всего, является 
для «МегаФона» не стратеги-
ческим, а финансовым инве-
стором и со временем продаст 
приобретенные акции другой 
компании.

ПОЧЕМУ «МЕГАФОНУ» 
ПРИШЛОСЬ ДЕЛАТЬ 
ОФЕРТУ
В июле 2018 года совет дирек-
торов «МегаФона» одобрил 
делистинг ценных бумаг ком-
пании с Лондонской фондовой 
биржи. Как пояснял гендирек-

тор «МегаФона» Геворк Вер-
мишян (на тот момент занимал 
должность исполнительно-
го директора), классические 
модели телекома переста-
ют работать и требуют изме-
нения стратегии. «Но прави-
ла лиcтинга, время, усилия 
и внимание, которые менедж-
мент тратит для его поддержа-
ния, ограничивали нужную для 
трансформации бизнеса гиб-
кость», — отмечал он.

В преддверии делистинга 
оператор объявил оферту ми-
норитариям от имени своей 
100-процентной «дочки» — 
Megafon Investments Cyprus 
Limited. Она готова была вы-
купить обыкновенные акции 
и глобальные депозитарные 
расписки (GDR) по 659 руб. 
и $9,75 за штуку соответствен-
но. Компания получила заяв-
ки на продажу от владельцев 
57,03 млн обыкновенных акций 
и 58,29 млн GDR на общую 
сумму 76 млрд руб. Указанные 
бумаги соответствуют 18,6% 
акций «МегаФона». В октябре 
«МегаФон» завершил дели-
стинг с Лондонской биржи.

Крупнейшие акционеры «Ме-
гаФона» не имели права при-
нять участие в том выкупе. 
Помимо Газпромбанка среди 
акционеров оператора были 
USM Group (56,32%) и «Мега-
Фон-Финанс» (22,52%), еще 
2,2% акций находились в сво-
бодном обращении. В конце 
декабря «МегаФон-Финанс» 
направил миноритарным ак-
ционерам оферту, посколь-
ку после конвертации GDR 
в обыкновенные акции доля 
компании с учетом долей аф-
филированных лиц в капита-
ле оператора превысила 75%. 
Предлагаемая цена приоб-
ретения составила 659 руб. 
26 коп. за одну акцию. Акцио-
неры могли принять предложе-
ние до 7 марта 2019 года вклю-
чительно.

СКОЛЬКО ЗАРАБОТАЛ 
ГАЗПРОМБАНК
Исходя из цены оферты, 
стоимость пакета Газпром-
банка должна была соста-
вить 77,5 млрд руб.  За пол-
тора года, когда банк владел 
долей в «МегаФоне», ее стои-
мость выросла более чем 
на 28%, или на 17,1 млрд 
руб., исходя из цены покуп-
ки в 2017-м и оферты. За этот 
же период капитализация 
«МегаФона» на Московской 
бирже увеличилась на  11,2%, 
до 393,7 млрд руб.

Однако аналитик ФК «Урал-
сиб» Константин Белов отме-
тил, что доходность индек-
са Мосбиржи за указанный 
период с учетом дивиден-
дов составила примерно 28%, 
то есть подорожание пакета 
акций соответствовало дина-
мике рынка. «Для Газпром-
банка это, безусловно, выгод-
ная сделка, так как компания 
вышла с прибылью», — считает 
Белов. В то же время аналитик 
«Уралсиба» указал, что после 
выкупа доли Газпромбанка 
почти все акции «МегаФона» 
оказались сконцентрированы 
в руках одного круга лиц. «Фак-
тически компания перестает 
быть публичной, а ее деятель-
ность становится менее про-
зрачной. В итоге аналитикам 
и другим компаниям станет 
намного сложнее оценивать 
ситуацию на рынке», — указал 
Константин Белов.

«Для Газпромбанка мобиль-
ный оператор, очевидно, был 
непрофильным активом. Обыч-
но логика подобных сделок 
заключается в том, что банк 
выступает в роли временно-
го, но надежного держателя, 
который при этом не станет 
вмешиваться в корпоративное 
управление и стратегию. Для 
России это достаточно рас-
пространенная практика, когда 
по какой-либо причине не уда-
ется быстро найти покупателя 
и при этом банк является круп-
ным кредитором. Как показы-
вает практика, подобные сдел-
ки сложно реструктуризуются, 
чтобы обезопасить временно-
го владельца от снижения  стои-
мости актива, но и доходность 
от владения невысока», — отме-
тил аналитик «Открытие Бро-
кер» Тимур Нигматуллин. $

При участии Павла Казарновского

Владельцы 2 0 , 3 6 %  А К Ц И Й  « М Е Г А Ф О Н А »  предъявили 

их к выкупу. Среди тех, кто избавился от акций, крупнейший миноритарий — 
Г А З П Р О М Б А Н К .  В результате сотовая компания станет менее прозрачной, 

опасаются аналитики.

< За полто-
ра года, когда 
банк владел 
долей в «Мега-
Фоне», ее стои-
мость выросла 
на 17,1 млрд руб. 
На фото: генди-
ректор «Мега-
Фона» Геворк 
Вермишян

₽83,3 млрд
потратит «Мега-
Фон» на выкуп 
20,36% акций

« Исходя из цены 
оферты стоимость 
пакета Газпромбанка 
должна была соста-
вить 77,5 млрд руб.  
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^ В онлайн-ви-
деорекламе ли-
дером по объему 
рекламных пока-
зов, как и в про-
шлом году, стала 
категория интер-
нет-услуг

Крупнейшие игроки сег-
мента интернет-рекламы 
«Яндекс» и Mail.Ru Group — 
публичные компании, и, соот-
ветственно, их финансовые 
результаты можно сопостав-
лять с оценками АКАР. Доходы 
от рекламы «Яндекса», сего-
дня крупнейшей компании 
Рунета, росли вместе с рын-
ком: ее рекламная выручка 
по итогам 2018 года увеличи-
лась на 22%, до 101,1 млрд руб.

Доходы Mail.Ru Group про-
должили расти быстрее 
рынка. В 2018 году рекламная 
выручка владельца портала 

Mail.Ru, соцсетей «Однокласс-
ники» и «ВКонтакте», мессен-
джера TamTam и других про-
ектов увеличилась на 38,6%, 
до 31,9 млрд руб. Годом ранее 
динамика этого показателя 
у Mail.Ru Group равнялась 29%, 
доходы от рекламы составили 
при этом 23,8 млрд руб.

По итогам 2018 года доля 
«Яндекса» в сегменте интер-
нет-рекламы равнялась 49,8%, 
Mail.Ru Group — 15,7%. Доля 
«Яндекса» на всем российском 
рекламном рынке за указан-
ный период составила 21,5%, 
Mail.Ru Group — 6,5%.

ЛИДЕРЫ РУНЕТА
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ИНТЕРНЕТ ОБОШЕЛ ТЕЛЕВИДЕНИЕ ПО РЕКЛАМНЫМ ДОХОДАМ В 2018 ГОДУ

Накликанная 
победа

Темпы роста рекламного рынка России по итогам 2018 года 

замедлились и составили 12% против 14% в 2017-м. Лучшая 

динамика у И Н Т Е Р Н Е Т - Р Е К Л А М Ы   — 22%. По итогам 

прошлого года этот сегмент впервые стал крупнейшим, 

оттеснив Т В .

МАРИЯ ИСТОМИНА

Ассоциация коммуникацион-
ных агентств России (АКАР) 
в понедельник, 11 марта, обна-
родовала свою оценку затрат 
рекламодателей в 2018 году. 
На продвижение товаров 
и услуг в основных медиа они 
потратили почти 469 млрд 
руб. без НДС, что на 12% боль-
ше уровня 2017-го. Динами-
ка этого показателя оказалась 
ниже, чем годом ранее: в 2017-
м объем российского рынка 
рекламы составил 417 млрд 
руб., или на 14% больше, чем 
в 2016 году.

Как и в предыдущие годы, 
наилучшую динамику увели-
чения рекламных доходов — 
на 22%, до 203 млрд руб. — 
продемонстрировал сегмент 
интернета. Такая же динами-
ка была и в прошлом году. До-
ходы сегмента ТВ в 2018 году 
показали более скромный 
рост — на 9%, до 187 млрд руб., 
против 13% по итогам 2017-го. 
Как отмечают эксперты АКАР, 
в 2018-м интернет впервые 
стал самым крупным в годо-
вом выражении медиасегмен-
том российского рекламно-
го рынка, оттеснив на второе 
место телевидение. В отдель-
но взятом третьем кварта-
ле 2017-го интернет уже опе-
режал ТВ-рекламу. Однако 
по итогам всего года телеви-
дение вернуло себе лидер-
ство: рекламные доходы ве-
щателей составили 170,9 млрд 
руб., а интернет-площадок — 
166,3 млрд руб.

У других рекламных сегмен-
тов годовая динамика выглядит 
следующим образом.
•  Незначительный прирост — 

на 3%, до 16,9 млрд руб. — 
продемонстрировал сегмент 
наружной рекламы.

•  Рынок радиорекламы остал-
ся на уровне прошлого 
года — 16,9 млрд руб.

•  Рекламные доходы издате-
лей газет и журналов снова 
снизились: на этот раз 
на 12%, до 18 млрд руб.
Хотя интернет сейчас дей-

ствительно самый крупный 
медиасегмент российско-
го рекламного рынка, дале-
ко не у всех рекламодателей 
он находится в приоритете, 
говорит директор по марке-
тинговым исследованиям ана-
литического центра Новой 
сервисной компании (НСК, 
действует как бэк-офис Нацио-
нального рекламного альянса) 
Сергей Веселов. «Например, 
у крупнейших рекламодате-

Фото: Сафрон Голиков/Коммерсантъ

« Нынешняя ситуация со сменой 
лидера на рекламном рынке не 
является какой-то уникальной. 
Рекламодатель идет вслед за своей 
аудиторией, и если она смещается 
в сторону digital, то и традиционные 
медиа будут ловить аудиторию там, 
где она есть
ДИРЕКТОР ПО МАРКЕТИНГОВЫМ ИССЛЕДОВАНИЯМ АНАЛИТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА НСК СЕРГЕЙ ВЕСЕЛОВ

лей в категории FMCG ос-
новные бюджеты телевизи-
онные, у многих локальных 
рекламодателей — в наруж-
ной рекламе, — утверждает 
эксперт. — Нынешняя ситуа-
ция со сменой лидера на ре-
кламном рынке не является 
какой-то уникальной. Рекла-
модатель идет вслед за своей 
аудиторией, и если она сме-
щается в сторону digital, 
то и традиционные медиа 
будут ловить аудиторию там, 
где она есть».

РОСТ БЮДЖЕТОВ 
В ВИДЕОКОНТЕНТЕ
Подводя итоги 2018-го, ко-
миссия экспертов ассо-
циации представила новую 
сегментацию рекламно-
го рынка — по типу контен-



оценивает расходы на марке-
тинговые услуги. Объем этого 
сегмента в 2018-м превы-
сил 115 млрд руб., что на 12% 
больше, чем в 2017 году.

С учетом рекламных 
бюджетов, израсходован-
ных на создание креатив-
ных решений, производ-
ство рекламной продукции 
и оплату услуг рекламных 
агентств, суммарный объем 
российского рынка маркетин-
говых коммуникаций соста-
вил 810–830 млрд руб.

НЕ РЕКЛАМОЙ ЕДИНОЙ

Помимо затрат на рекламу 
в основных медиа АКАР также 

В рамках анализа экс-
перты АКАР оценили объем 
рынка издательского кон-
тента. В расчете учитыва-
лись рекламные доходы 
от трех сегментов: издатель-
ских домов, имеющих только 
печатные издания, тех, кто 
развивает печатные и интер-
нет-издания, а также интер-
нет-ресурсов, которые, 
по мнению экспертов, можно 
отнести к издательскому биз-
несу. Совокупно за прошлый 
год они заработали 32 млрд 
руб., что на 3% ниже уровня 
2017-го.

Наиболее высокую дина-
мику — рост на 18%, до 4,7 млрд 
руб. — показали компании, 
работающие исключительно 
в цифровой среде. Самыми 
уязвимыми продолжают быть 

издания, работающие только 
в бумажном формате: за год 
при падении рекламных бюд-
жетов на 22% их доля в общих 
рекламных издательских бюд-
жетах снизилась с 21 до 17% 
и будет продолжать падать, 
прогнозируют в АКАР.

Совмещение «принт+digital» 
позволило удержать объемы 
рекламных доходов на уровне 
2017 года — 21,8 млрд руб., что 
эксперты называют весьма 
обнадеживающим на фоне 
общей негативной картины 
в прессе. По итогам 2018-го 
падение категории «пресса» 
(газеты и журналы) составило 
12%. Такая динамика ока-
залась хуже уровня 2017-го, 
когда по сравнению с 2016-м 
доходы этой категории снизи-
лись на 8%.

САМАЯ УСТОЙЧИВАЯ МОДЕЛЬ — «ПРИНТ+DIGITAL»
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₽469 
млрд
потратили на про-
движение това-
ров и услуг в ос-
новных медиа  
рекламодатели 
в 2018 году

Источник: Ассоциация коммуникационных агентств России 

Российский рынок рекламы в 2018 году 

С Е Г М Е Н Т О Б Ъ Е М  П Р О Д А Ж 

Р Е К Л А М Ы ,  М Л Р Д  Р У Б . 

И З М Е Н Е Н И Е 

К  2 0 1 7  Г О Д У,  % 

Телевидение 187 9

 в т.ч. основные каналы 179,7 9

 нишевые каналы 7,3 38

Радио 17 0

Пресса 18 -12

 в т.ч. газеты 7,2 -17

 журналы 10,8 -9

Out of Home 44 3

 в т.ч. наружная реклама 34,9 3

 транзитная реклама 5,1 -5

 indoor-реклама 2,7 6

 реклама в кинотеатрах 1,1 7

Интернет 203 22

ИТОГО: 469 12

Источник: Mediascope

Топ-10 рекламодателей в онлайн-видео, % показов

Azino777.com
PepsiCo
Danone
Google
«Яндекс»
Mars Russia
«Билайн»
Nestle
Mail.Ru Group
МТС

4,8
3,1

2,0
1,9
1,9
1,9

1,8
1,6
1,6
1,6

та — и оценила, в частности, 
объемы рекламы, собирае-
мые при распространении 
аудио-, видео- и издательского 
контента как в традиционных 
средах, так и в digital-среде. 
Согласно результатам тако-
го анализа, на весь рекламный 
видеоконтент рекламодате-
ли в прошлом году потрати-
ли 198 млрд руб., что на 10% 
выше уровня 2017-го. Почти 
весь этот бюджет — 94% — при-
шелся на ТВ. Однако более вы-
сокий рост расходов рекла-
модателей (на 21%, до 10 млрд 
руб.) зафиксирован в катего-
рии онлайн-видео. В этом сег-
менте учитывались бюджеты 
от видеорекламы в контенте 
онлайн-кинотеатров и сайтов 
телекомпаний, на видеохо-
стингах, а также в лицензиро-
ванных плеерах в социальных 
сетях.

Данные о распределении ре-
кламных бюджетов среди ин-
тернет-сегментов по итогам 
2018 года будут обнародованы 
в конце марта.

В онлайн-видеорекламе ли-
дером по объему рекламных 
показов, как и в прошлом году, 
стала категория интернет-
услуг. На их долю в январе—
декабре 2018 года пришлось 
19% всего инвентаря в Instream 
(размещенной внутри видео) 

онлайн-видеорекламе на деск-
топах, отметил Михаил Райб-
ман, заместитель гендирек-
тора по развитию бизнеса 
Mediascope. Топ-10 рекламо-
дателей в сегменте онлайн-
видео в 2018 году возглавля-
ет нелегальное онлайн-казино 
Azino777, на его долю прихо-
дится 4,8% от общего количе-
ства показов, — это больше, 
чем у таких рекламодателей, 
как Danone, «Яндекс» и «Вым-
пелком», следует из данных 
Mediascope. $



РБК на MIPIM 2019

13 марта, Канны,  
Дворец Фестивалей

2019 год. Реклама. 18+*МИПИМ, АрТиВиАй, Инвестиционный рынок Москвы: разделяя успех

Бестселлеры 
в девелопменте. Слагаемые 
успешного проекта КОТ

Круглый стол РБК

Программа:

Moscow Investment Market: 
Join, Like, Share

Сессия ДВМС 
при поддержке РБК и RTVI

15:20 – 16:10
Стенд Правительства 
Москвы

16:20 – 18:00
Стенд Правительства 
Москвы

Подробнее: bc.rbc.ru

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

Цифровая трансформация 
телеком отрасли:  
стратегия 2024

23-24 апреля,  
ЦВК «Экспоцентр»

2019 год. Реклама. 18+

*Роуд Шоу, Паблик Ток

Программа: 23 апреля 24 апреля

Со-организатор

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Цифровая трансформация телеком 

отрасли: стратегия 2024

Пленарная сессия

Развитие телекоммуникационной 

инфраструктуры: барьеры  

и точки роста

Сессия

Цифровая трансформация как  

драйвер инвестиционной 

привлекательности регионов

Сессия

Технологии умного города: новые 

возможности для телеком отрасли

Сессия

Телекоммуникационные стартапы

Road Show

Будущее телеком отрасли:  

поиск новых рынков

Public Talk

Подробнее: www.sviaz-expo.ru


